

ÍNDICE

INTRODUCCIÓN.....	3
ECONOMÍA INTERNACIONAL.....	5
ECONOMÍA NACIONAL.....	16
ECONOMÍA ANDALUZA: RASGOS BÁSICOS	25
SECTOR PRIMARIO	37
SECTOR INDUSTRIAL.....	42
SECTOR CONSTRUCCIÓN	47
SECTOR SERVICIOS	52
DEMANDA AGREGADA.....	57
MERCADO DE TRABAJO.....	64
PRECIOS, COSTES Y RENTAS	73
SISTEMA BANCARIO	79
ÍNDICE DE CUADROS.....	83
ÍNDICE DE GRÁFICOS	84
ÍNDICE DE RECUADROS	86

Introducción

La economía mundial consolida en los primeros meses de 2011 el proceso de recuperación, si bien con resultados diferenciados por áreas. En los países emergentes, el PIB sigue creciendo a tasas muy elevadas, destacando China, con un incremento del 9,7% interanual en el primer trimestre, prácticamente igual que en el anterior (9,8%).

Mientras, en el conjunto de la OCDE, se modera tres décimas el ritmo de avance hasta el 2,5% interanual, lastrado principalmente por el descenso en Japón (-0,7%), muy afectado por la catástrofe natural (seísmo y posterior tsunami) acontecido a principios del mes de marzo, y la ralentización del ritmo de crecimiento en Estados Unidos (2,3%, medio punto inferior al del trimestre anterior). Frente a ello, la Zona Euro y la Unión Europea registran tasas del 2,5% interanual en ambos casos, las más elevadas desde mediados de 2007, impulsadas por el notable dinamismo de Alemania (4,8%).

En este contexto, la economía andaluza confirma la trayectoria de suave recuperación iniciada en los meses finales del año anterior, con un aumento real del PIB del 0,2% respecto al cuarto trimestre de 2010, según la Contabilidad Regional Trimestral de Andalucía (CRTA) del Instituto de Estadística y Cartografía de Andalucía (IECA), una décima superior al del trimestre precedente. En términos interanuales, la economía andaluza suma también dos trimestres consecutivos de crecimiento, acelerando el PIB su ritmo de incremento real hasta el 0,2% (0,1% en el anterior trimestre).

Todos los sectores, salvo la construcción, presentan tasas interanuales positivas, lo que no ocurría desde el inicio de la crisis económica. De esta forma, el proceso de recuperación de la economía andaluza sigue basándose en aquellas ramas no ligadas a la construcción, ya que descontando la caída de este sector (-5,7% interanual), el PIB crece en Andalucía un 0,9% interanual en el primer trimestre, acumulando cuatro trimestres de subidas continuadas.

Desde el punto de vista de la demanda, el crecimiento del PIB en el primer trimestre se ha sustentado en la vertiente externa, que aporta 1,7 puntos, más que en el conjunto de la economía española (1,4 puntos) y el doble que en la Zona Euro (0,8 puntos). Este resultado viene determinado por el notable impulso de las exportaciones de bienes y servicios, que siguen configurándose como el componente más dinámico, acelerando su ritmo de crecimiento real hasta el 10% interanual en el primer trimestre, el más alto desde finales de 2000, y más que triplicando el aumento de las importaciones (3,1%).

Esta aportación positiva del saldo exterior ha compensado la negativa contribución de la demanda regional (-1,5 puntos), que continúa afectada por la contracción de la inversión (-8% interanual), mientras el gasto en consumo final crece por cuarto trimestre consecutivo (0,6%).

La recuperación de la economía andaluza en 2011 se refleja en el tejido empresarial. Con información hasta mayo, se han creado en Andalucía 4.944 sociedades mercantiles en términos netos (creadas menos disueltas), 364 más que en el mismo período del año anterior, cifra que representa más de la tercera parte del aumento del tejido empresarial en España. De esta forma, el ritmo de creación neta de sociedades mercantiles ha sido del 7,9% interanual entre enero y mayo en Andalucía, más del doble que la media nacional (3,4%).

En el mercado laboral, sin embargo, se mantiene el proceso de ajuste del empleo, recogiendo la Contabilidad Regional Trimestral de Andalucía un descenso en términos de puestos de trabajo del 2,4% interanual en el primer trimestre, siendo más moderada la caída en los asalariados (-1,4%).

De este modo, la productividad, medida como el PIB por puesto de trabajo, experimenta un incremento real del 2,6% interanual en el primer trimestre, lo que unido al moderado crecimiento de la remuneración por asalariado (1,6%), ha determinado una reducción de los costes laborales por unidad de producto del 1% interanual. Esto supone ganancias de competitividad de la economía andaluza frente a la Eurozona, donde el coste laboral unitario ha caído en menor medida (-0,2% interanual).

La información más avanzada que se conoce de evolución del mercado laboral, referida al mes de junio, pone de manifiesto un comportamiento algo menos negativo. El número de afiliados a la Seguridad Social en situación de alta laboral se sitúa por término medio en 2.874.925 personas en dicho mes, un 1,1% menos que en junio de 2010, registrándose en España igual ritmo de caída.

Junto a ello, el paro registrado se reduce en junio en 1.783 personas respecto al mes anterior (-0,2% en términos relativos), sumando tres meses consecutivos de descenso. En términos interanuales, el paro aumenta un 5%, la menor tasa desde noviembre de 2007.

Todos estos resultados se producen en un contexto en el que la inflación, ligada al comportamiento de los precios del petróleo en los mercados internacionales, describe un perfil ascendente hasta el mes de abril, invirtiéndose esta tendencia posteriormente, de forma que el aumento interanual del IPC se sitúa en el 3,3% en junio, el menor en lo que va de año. Significativamente más moderada es la inflación subyacente, que no considera los precios más volátiles (energía y alimentos no elaborados), y que se sitúa en el 1,8% interanual en junio, por debajo del objetivo de estabilidad de precios fijado por el Banco Central Europeo (2%).